

# 米原歴史史街道

米原市の歴史・文化財を歩く (182)

## 柏原宿に掲げられた二つの「徳川慶喜追討令」

### 「徳川慶喜追討令」を柏原宿でも発見

慶応4年1月3日、幕府軍と新政府軍が衝突した鳥羽・伏見の戦を契機に戊辰戦争が始まりました。幕府軍は鳥羽伏見の諸戦で敗走。1月6日、大坂城を脱出した最後の將軍徳川慶喜は、幕府の軍艦で江戸へ向けて密かに出港し、翌7日には、新政府軍から大政奉還を求める「徳川慶喜追討令」が出されました。

近年、この「徳川慶喜追討令」の史料が各地で発見され話題となっていますが、柏原宿でも異なる2つの「徳川慶喜追討令」を確認し、柏原宿歴史館で展示をしています。

### 新政府軍の「徳川慶喜追討令」

1月9日に大坂城を占領した新政府軍は、2月3日に東征の詔を発布。有栖川宮熾仁親王を東征大総督とする東海道軍・東山道軍・北陸道軍の3隊が江戸へ進軍しました。有栖川宮熾仁親王東征大総督が、東山道軍とともに柏原宿を通過したのは3月25日のことでした。

### 「徳川慶喜追討令」の高札は、柏原宿歴史館に寄託していただいた個人蔵の史料で、柏原で入手したとの記録が残っています。この高札で気になるのは、最後の部分「右の通り仰されたので、しっかりと聞き取るように。慶応4年戊辰正月」で終わっており、この高札を命じた主体が記載されていません。類例から推測すると、進軍の合間に、筆達者な兵が追討令を何枚も書き溜めておいて、通過する宿場ごとに掲示するよう指示したのではないかと考えられます。

### 大名の「徳川慶喜追討令」

將軍の追討令を聞いて最も驚いたのは、「幕藩体制」下で幕府とともに藩を維持してきた全国各地の大名だったでしょう。新政府軍の主力であった薩摩藩や長州藩などとはともかく、多くの藩が戊辰戦争を通じて「勤王」か「佐幕」に苦悩しました。

柏原宿は、この当時は大和郡山藩領で、五箇荘の金堂に陣屋を設け、代官を置いて近江の所領支配を行っていました。当時の大和

郡山藩の藩主は柳沢保申。柏原区が所蔵し、滋賀大学経済学部附属史料館に寄託している史料では、「御維新二付御達書」となっており、内容は前述の高札とほとんど同じですが、末尾が「戊辰正月、右の通り仰された。甲斐」と記しています。「甲斐」は柳沢保申の官位「甲斐守」のこと。つまり、この達書は柳沢保申が大和郡山藩主として新政府軍の支持を表明し、領民にそれに従うよう命じたものでした。

(柏原宿歴史館)



柏原宿歴史館に寄託された「徳川慶喜追討令」の高札▶



滋賀大学経済学部附属史料館に寄託している史料▶

## 消費生活相談コーナー

### 公的機関などを騙ったハガキに注意してください

公的機関と思われるところから「未納料金がある。管轄の裁判所へ訴状申請された」などと書かれたハガキが届いた。



#### 消費生活相談員より一言

裁判に関わるような重要書類がハガキで送られることはありません。「身に覚えがない」と問い合わせることは避けて、無視してください。電話やSMSでも同様のケースがありますが、詐欺の可能性が高いため、関わらないようにしましょう。

「おかしいな」と思ったら、一人で悩まず、まずは消費生活相談窓口へご相談ください。

市 消費生活相談窓口(本庁舎)  
相談専用 ☎53-5110  
(受付) 平日 9時30分~16時

## 米原警察署情報

☎米原警察署 ☎52-0110

### 警察を騙る詐欺電話にご注意を!

警察官などになりすまし、「あなたに逮捕状が出ている」、「捜査のためにお金を振り込んで」などと言ってお金を騙し取る詐欺が滋賀県内でも増えています。

警察がSNSで連絡を取ったり、逮捕状などの画像を送ることはありません。また、「資金調査」などの名目で預金の移動などを指示することはありません。

警察を騙る不審な電話があったら、まずは一旦電話を切って、米原警察署(☎52-0110)に連絡をしてください。



#### 令和7年市内交通事故数(7月末時点)

件数 27件(-5件) 死者1人(+1人)  
傷者 27人(-19人) ※( )内は前年比